

# 令和4年第3回山田町議会定例会

## 一般質問通告の要旨

一般質問は、9月9日（金）に順位1～5を、12日（月）に順位6～9を行う予定です。

順位	質問者	質問事項	質問要旨
1	1番 昆清	1 町内の漁村活性化について	国では、漁港漁場整備法を改正し、漁港に飲食施設や釣り堀など観光客を呼び込む施設の整備に関する規制を緩和し、漁村の活性化を図りたい考えのようだが、例えば織笠漁港に飲食施設や釣り堀などを整備し、観光客を呼び込む考えはないか。
		2 飼料高騰の農家支援について	ウクライナ情勢などの影響により、農業資材や飼料などの価格高騰で県内の農家や畜産農家の経営が圧迫されている状況である。当局の対策はあるのか伺う。
		3 地域医療の確保対策について	開業医の誘致について伺う。 現在当町には開業医2件、県立病院が1件あるが、専門医が少ないので患者が病院を選択するのに大変と聞くが、当局の対策を伺う。大槌町では開業医6件、県立病院を含めると7件の状況である。開業医を増やす対策をどのように考えているか町の見解を伺う。

順位	質問者	質問事項	質問要旨
1	1 番 昆 清	4 飲食店の支援について	以前は緊急事態宣言により補助金が出ていたが、現在は緊急事態宣言の発令がなく、今回のコロナの流行により飲食店関係がかなり厳しいとのことであるが、町の独自の補助金等を考えているのか伺う。
		5 公立中学校の部活動の地域移行について	新聞報道によると、公立中学校の改革について議論を重ねていたスポーツ庁は6月に休日の運動の部活動を地域のスポーツ団体に委ねる「地域移行」を推進し2023年度から3年間を改革集中期と位置づけると提言をまとめたとのことであるが、当局の見解を伺う。
		6 レンタル自転車の配置について	三陸鉄道で船越駅に降りて、観光地である鯨と海の科学館、船越家族旅行村、浦の浜海水浴場、荒神海水浴場に出かけたいと考えている観光客から、タクシーぐらいしか足がなく、不便であるとよく聞いている。 そこで、船越駅周辺にレンタルの自転車を配置して観光しやすい環境をつくって観光客を増やす工夫をしてはどうか伺う。
		7 オランダ島巡航船の運航時間について	オランダ島の海水浴場は、観光客が少ないと聞いているが、原因は何なのか。 私は予約制がネックとなって利便性が悪いのが原因と考えている。海水浴は気候に左右され、数日前から計画を立てて行く、というのはなじみが薄く、「急に今から行く、行きたい」というケースが多いと思う。 定期的に巡航船の時間を決めて運行し、気軽に海水浴に行けるシステムをつくることにより、よりたくさんの町民や観光客が増えるのではないかと考えるが、いかがか。

順位	質問者	質問事項	質問要旨
1	1番 昆 清	8 災害支援ナースについて	災害時に被災地の病院や避難所で活動する「災害支援ナース」の登録が県内で伸び悩んでいる。2013年度は171人あったが、近年は90人台で推移している。日本海溝・千島海溝地震など次なる災害への備えが求められる中、岩手県では旅費や日当を新設するなど対策に乗り出している。現状の登録者は宮古管内で3名であるようだが、町として現状をどう認識しているのか、その上で将来計画はどう計画していくのか。
		9 ゴミ不法投棄問題について	ゴミ不法投棄問題のため、監視カメラを2カ所に設置したとのことだがその場所と監視効果の結果について詳しく示せ。また、今後設置が予定されている場所はあるか。
		10 管理者不明の橋について	台風や大雨などによる水害が繰り返される日本列島では、人命や財産が危機にさらされるケースもある中、河川に架かる多数の橋が安全管理上の問題を抱えていることが分かった。当町における管理者不明の橋はどのくらいあるのか。また、今後の対応策はどうか。
2	7番 山崎 泰昌	1 観光事業の在り方について	<p>(1) 昨年も海水浴場の利用人数を聞いたが、今年の利用人数は。また、昨年の状況を踏まえた上で事業を行ったか。</p> <p>(2) 新道の駅も観光事業を担う大事な施設と考えているが、建物については施設の運営者と協議を重ねて設計したと認識している。施設の運営や運用について町はどの程度関与するのか。</p> <p>(3) 以前、新道の駅のPRのために三陸沿岸道路への看板設置を提案したが進捗状況は。</p> <p style="text-align: right;">(次のページへ)</p>

順位	質問者	質問事項	質問要旨
2	7番 山崎 泰昌	1 観光事業の 在り方について (つづき)	(4) 荒神海水浴場への新設道路整備の進捗状況は。
		2 地域コミュニティー作りの現状について	(1) 多くの議員が、自治会組織や地域コミュニティーの在り方や意義について質問しているが、町が把握している現状と課題は。また、改めて存在意義について町の見解を求める。 (2) 自主防災組織が町内にもあるが、多くの自治体ではこの組織をコミュニティーに欠かせないと捉えているようだが当町の認識は。 (3) 住民の要望として集会所を設置したが、管理する方がいないという事案があった。原因と理由は。
		3 一次産業活性化の施策について	(1) 県と町の中長期的視点に立って行っているアワビやナマコの放流事業については大いに共感している。しかし、当町の水産物の主力である鮭とスルメイカの不漁という現状を乗り越えるだけの収入が町にとっても漁業者にとっても不足している。 漁業者も新たな養殖魚の生産を試みたり、磯焼け対策を講じたりと努力しているようだ。 新たにウニの畜養を目指している漁業者がいるようだが、町として支援するメニューはないか。 (2) 以前から問題提起しているが、町の施策としてこの食材ならば、この水産物ならば町の国土、環境にマッチし、町民の所得向上につながるという農水産物を研究してみてはどうか。 (次のページへ)

順位	質問者	質問事項	質問要旨
2	7番 山崎 泰昌	3 一次産業活性化の施策について (つづき)	<p>(3) 漁港の在り方について国、県では多目的利用を考えているようだ。町には県営漁港が4カ所あるが町として新たな利用価値や利用方法を検討し、県と協議を進めるべきではないか。</p> <p>(4) 畜産業において、既存の堆肥センターは畜産業存続のため、町の発展のためにも重要な施設であるが、現在の経営状況と今後の展望は。</p> <p>(5) 人口減少も一次産業の逆流だと考えている。町内への移住、定住のため盛岡駅でのPR活動などの努力は認めているが、その成果は。また、今後も折を見て県内外に出向くのか。</p>
3	13番 阿部 幸一	1 観光振興について	<p>町の交流人口を拡大するためにも、本年も多数の観光客が訪れた、町の観光の拠点である荒神海岸付近と船越大島をさらに観光振興の拠点とするため、公用地として取得して、キャンプ場や駐車場並びに大島などを多くの観光客にとっての憩いの場となるように整備して、現在の道の駅との連携を持った開発をして誘客すべきであると考えているがどうか。また、荒神地区の土地と大島の土地について船越湾漁業協同組合と協議する段階と思うがどうか。</p>
		2 新型コロナに係る地方創生臨時交付金について	<p>(1) コロナ禍に伴い国より山田町に交付された、地方創生臨時交付金の総額はどのくらいで現在の残額は。また、その使い道について事業ごとに詳しく示せ。</p> <p>(2) 効果についても事業ごとに詳しく示せ。</p> <p>(3) 今後の事業展開についても、詳しく示せ。</p>

順位	質問者	質問事項	質問要旨
4	9番 木村 洋子	1 新型コロナ感染症の急拡大について	(1) 無料PCR検査の実施状況はどのようになっているか。 (2) 陽性が判明した場合、宿泊療養施設での受け入れまで待機する場所を町で確保し、家庭内感染を防ぐような対応をとるべきではないか。
		2 物価高騰への対応について	(1) 深刻な物価高騰が続き、住民の暮らしと営業を脅かしており、支援策が求められる。コロナ禍における原油価格、物価高騰対応分の予算はどのように活用されたか。 (2) 中小企業、農林水産業等への対応や今後の見通しはどうか。 (3) また、教育の分野についてはどうか。
		3 新たな補助金制度について	(1) 新築やリフォーム、エアコン設置への補助制度が今年4月より開始されているが利用状況はどのようになっているか。 (2) この補助制度は、地域経済の活性化と、住環境整備となり寒冷地においてはヒートショック等を防ぎ健康寿命を延ばす効果が期待できることから、住民の利用を促進すべきと考える。町として今後はどのように展開していこうとしているのかを問う。
		4 妊産婦のタクシー代助成について	検討課題となっていた妊産婦の通院時タクシー代助成はどのように進んでいるか。
5	5番 菊地 光明	1 豊間根地区の振興について	(1) 前回の議会においても、指摘しておいたが山田北インター完成に向けて新しい豊間根地区の街づくりの方向性について、集会施設をはじめ各種施設の取扱い等考えられる全てについて詳しく述べよ。  (次のページへ)

順位	質問者	質問事項	質問要旨
5	5番 菊地 光明	1 豊間根地区の振興について (つづき)	<p>(2) 山田北インターフル化に向けた作業も順調に進んでいるようだが、現在までの進行状況について詳しく示せ。特にフル化に伴う買収用地面積はどの程度で、地権者は何名か、また現在の買収状況は。</p> <p>(3) 山田北インターフル化に向けて、新しい豊間根地区の街づくりの中心的考え方を詳しく示せ。特に、新しい街づくりのため、農地と工業団地との現状における取組状況は、農地との共生を図る上でも背後地の拡張も考えられるかどうか。</p> <p>(4) 山田北インターから工業団地までの道路整備計画と工業団地の拡張整備計画は。</p> <p>(5) 工業団地の整備と合わせた工業用水の整備計画はどうか。</p> <p>(6) 災害に備えた、備蓄用倉庫や炊き出し施設などの建設配置計画は。</p> <p>(7) 各種公共施設整備計画や配置計画と合わせた道路整備計画と駐車場整備計画は。</p> <p>(8) 繋地区については、昭和62年度の農業地域拠点整備事業により整備して以来、現在まであまり補修等が進んでいないように見えるが、道路整備や側溝の蓋掛け及び側溝の除草等の改修計画は。</p>
		2 限界集落について	<p>(1) 限界集落については、再三質問してきたが、各地区に集落支援員制度を取り入れ、地域コーディネーターとして活躍してもらおう考えはないか。 (次のページへ)</p>

順位	質問者	質問事項	質問要旨
5	5番 菊地 光明	2 限界集落について (つづき)	(2) 田の浜地区の推進については、未利用地の活用が重要であると再三質問してきたが、依然として将来計画が見えてこないが現在の課題と方向性について詳しく述べよ。
		3 道路整備について	(1) 町道金浜線の整備計画についても三案で説明を受けたが、その後の整備計画はどうなっているのか。 (2) 町道前須賀・タブの木荘線の改良計画の進行状況は。 (3) 女川改修工事も近いうちに完成の見込みであるが、工事に伴い道路や舗装など傷みが激しいが、改修計画はどうか。 (4) 町道長林・旧国道線の進捗状況と今後の整備計画は。
		4 職員定数について	(1) 岩手県では、県職員の定年退職の年齢を段階的に引き上げるとの報道が7月にあった。当町における条例上の職員定数は何人で現在何人が奉職しているのか。 (2) 当町では、職員の定年の引き上げについてどのような対応をしていくのか。 (3) 町職員には定数があるが、定年退職の年齢引き上げによって、辞めていくはずだった職員が減らずに、若者の職員採用、雇用に影響が生じるのではないか。 (4) 役所という組織こそ、より一層新陳代謝が必要だと思うが、どう考えているのか。また、技師等の職員が不足の場合、職員の中から人材育成することも考えているのか。

順位	質問者	質問事項	質問要旨
5	5番 菊地 光明	5 移動通信システムについて	総務省では、2020年に「5Gの広域な全国展開確保のイメージ」を発表し、今後第5世代移動通信システム（5G）等の次世代の移動通信システムの導入が期待されている。今や通信システム環境の充実、救急医療の現場での活用や、ドローンを利用した災害時の情報収集、支援物資の運送など、地方に生きる我々こそ不可欠なものとなってきている。ところがその整備状況を見ると、この岩手県沿岸エリアでは遅々として進んでいないようである。通信環境の充実については、都市部に後れを取らないように5G基地局の誘致など、積極的な展開を望みたいが、町の考えは。また、それらについて研究しているのか、現在の整備状況と今後の見通しについて伺う。
		6 新・道の駅について	(1) 道の駅については、工事も着手され完成営業を待つばかりであるが、指定管理候補者の現状はどうなっているのか、詳しく示せ。 (2) 特にも、山田プライド株式会社の株主の状況はどうか。現状のままであるなら真に町民の道の駅にするためにも公募により株主を募集するべきと考えるがどうか。現在の道の駅は組合員募集にした経緯があるが、なぜできないのか将来計画について詳しく述べよ。
		7 船越半島について	(1) 船越大島の現状はどうなっているのか、船着場から千畳敷までの道路整備の現状は、草刈等は実施済みで現地調査に入れるのか。 (2) 大島における動植物の現状は、何種類で何羽位生息しているのか、また、タブの木をはじめ杉や松の木などの現状 (次のページへ)

順位	質問者	質問事項	質問要旨
5	5番 菊地 光明	7 船越半島について (つづき)	把握はしているのか、枯れ木の現状はどうか調査しているのか、その対応策は。 (3) 荒神海水浴場と旧タブの木荘跡地下の船着場の現状と船着場から船着場までの遊歩道の現状をどう認識していて今後の方針はどうか。
6	10番 関 清貴	1 町営住宅の整備計画について	国及び地方公共団体が協力し、低廉な家賃の住宅を整備すると公営住宅法に定められているが、本町で老朽化が進んでいる公営住宅を整備する計画はあるか伺う。 また、公営住宅の円滑な運営のため管理等を民間に委託しているが、その主な業務内容と利用者の利便向上が図られたか成果を伺う。
		2 現山田小学校廃校後の利用について	新たな小学校の建設が進められているが現在の小学校の廃校後の利用計画を考えているか。 また、町では地域と協働で利用計画について検討する考えはないか伺う。
		3 漁業振興について	(1) 食品衛生法等の一部改正でカキむき身養殖漁業者等は震災復興で漁協が整備した作業保管施設の改修が必要と聞く。新型コロナ、海洋変化による秋サケ等の不漁で経営基盤が弱体化している漁協に対し、国庫補助に嵩上げして助成を考えていないか伺う。 (2) 漁業の担い手として新規に参入しようとする方々は船舶の購入、養殖設備の設備投資等に多額の経費が掛かると考えるが、漁協と町が連携して担い手希望者が事業に取り組みやすい環境を構築することが考えられないか伺う。
		4 教育行政について	(1) 本町の教職員の超過勤務の実態は働き方改革により改善されているか伺う。 (次のページへ)

順位	質問者	質問事項	質問要旨
6	10番 関 清貴	4 教育行政について (つづき)	(2) クラブ活動の地域移行が進められているが本町はどのようなビジョンで取り組むのか伺う。
7	4番 豊間根 信	1 新・道の駅と町活性化の今後のビジョンについて	いよいよ、工事の音が響きはじめ、益々期待が高まる。ハード面での整備に伴いどのような位置付けと展望をもって、これからの町の賑わい創出へ取り組んでいくのか具体的施策について問う。
		2 企業誘致の現状について	山田北インター整備をはじめとして町の更なる発展の礎として、企業誘致や既存企業への支援策等、様々な施策を実施されてきたが、その効果の現状と課題、今後の施策について問う。
8	11番 横田 龍寿	1 機能別消防団員について	令和元年第4回定例会で質問した消防団OBを機能別消防団員とすることについて「今後も他市町村の成功事例をお聞きしながら前向きに検討していきたいと思う。」と前向きな答弁があったが現時点でどのように考えているのか。
		2 釣り客の誘致について	早朝、特にも土日祝日に山田湾の岸壁に行くと町外からの釣り客が多いことに驚く。家族連れの方々もいるようだ。そこでこの町外からの釣り客を引き金とした釣り客をより誘致するイベントの開催、ひいては観光客の誘致へとつなげてみてはどうか。

順位	質問者	質問事項	質問要旨
9	6番 黒沢 一成	1 学校統合について	<p>船越小学校、豊間根小学校の山田小学校への統合は現時点では白紙と考えているが、当局の見解を改めて伺う。</p> <p>また、現時点の児童保護者だけの意向で決められることではなく、地区全体の意向ではじめて決められることであると考えているが、当局の見解を伺う。</p> <p>新校舎建設にあたっては、船越小学校、豊間根小学校、山田小学校の統合を前提とした設計であれば過剰規模ではないのか、国の補助等に問題はないのか伺う。</p>
		2 いじめの状況について	<p>小中学校でのいじめの状況は。また、心配な事案があったと聞いているが、その後の状況は。</p>
		3 プールの監視について	<p>夏休み期間の小学校プールの活用状況は。また、開放時の監視体制について、PTAでは負担との話も聞くが、町で海水浴場のような監視をつけることはできないか。</p>
		4 物価の値上がりによる学校給食への影響について	<p>6月定例会に同僚議員からの質問に対する答弁では、給食費の値上げは考えていないとのことだったが、その後の物価の影響の状況は。他の自治体では補填のための予算を計上するところもあるようである。当町ではその必要はないか。</p>